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香港国安法规定，香港特别行政区应当通过学

校、社会团体、媒体、网络等开展国家安全教育，
提高香港特区居民的国家安全意识和守法意识。对
于回归23年却仍未完成“去殖民化”的香港教育而
言，这意味着正本清源、去除沉疴的良机已然到来。

加强国家安全教育，为教育正本清源，香港社
会期盼已久矣。这种期盼，源于人们不愿坐视孩子
被错误价值观和虚假信息所扭曲污染，更不忍看到
孩子被黑暴势力裹挟而为政治“献祭”，付出一生背
负犯罪案底的代价。“修例风波”以来，全港因涉及
相关违法行为被捕的人员中，逾四成是学生；而在
近期因涉嫌违反香港国安法被捕的10人中，年龄最
小的才15岁。

从朝气蓬勃的学生沦为恣意妄为的暴徒，一些
香港青少年滑向黑暴深渊绝非一朝一夕之事，其根
本在于教育系统“旧疾之上累新疴”，出了大毛病。
在香港不少学校里，教育已严重偏离“一国两制”
的正确方向，偏离教化育人的应有之义。“黄师”们
利用课堂大肆宣扬“港独”思想、美化暴力行为，
散播“违法达意”“公民抗命”“仇警仇中”等极端
言论，怂恿学生做“政治祭品”“街头炮灰”。

对于无良“黄师”犯下的罪行，香港“教协”、
考评局之流更是为其百般开脱，纵容“有案底的人
生更精彩”“暴力是一种解决问题的方式”等歪理邪
说横行校园，放任“毒思想”“毒教材”侵蚀心智尚
未成熟的孩子。香港国安立法过程中，还有幕后黑
手在校园兴风作浪，造谣抹黑相关法律，煽动学生
联署、罢课。

如此乱象若不刹住，香港社会将永无宁日。
教育领域“排毒”，香港不能再等。香港国安法

的颁布实施，为香港创造了由乱及治的转机，也为
根除教育沉疴、根治旧疾提供了良药和手术刀。对
于那些胆敢跨越红线，继续荼毒年轻人的“洗脑
师”和“煽暴家”，相关执法部门必将依法对其实施
精准打击，斩断其伸向校园的“政治黑手”，还青少
年一片知识净土。

要保香港长治久安，香港青少年的国家安全教
育这一课必须要补上。香港特区应切实承担起法律
赋予的责任与使命，大力开展维护国家安全教育，
让青少年学习、理解香港国安法的意义和重要性，
增强维护国家安全的意识。也要让年轻人看清，“高
悬的利剑”只是针对极少数严重危害国家安全的行
为和个人，而对广大香港市民而言则是充分保障人
权与自由的“守护神”。

与此同时，香港教育主管部门还应抓住契机，
强化落实宪法和基本法教育、国民教育和国情教
育，帮助香港青少年重建国家认同，重塑与“一国
两制”、爱国爱港相契合的价值观、历史观和国家观。引导那些遭受洗脑毒害
而误入歧途的孩子远离“黑暴”、重回正道，在未来香港与祖国的建设之中实
现自己的人生抱负。

有了香港国安法这部“守护法”，有了国家安全教育这盏“指明灯”，相
信香港青少年终可远离“黄师”毒害、“港独”蛊惑和政治裹挟，在对香港和

国家有真切、深入了解的基础上，
建立起正确的价值观和世界观，成
长为爱国爱港、遵纪守法的中坚力
量，找回本应属于他们的美丽人生。

（作者为本报评论员）本栏目主持人：陈振凯
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香港国安法公布实施，迈出了建立健全香
港特别行政区维护国家安全的法律制度和执行
机制的关键一步。连日来，香港法律界人士纷
纷表示支持和拥护，认为香港国安立法体现了
中央对香港的高度信任和对两种制度的充分尊
重，既补上了香港维护国家安全的法律漏洞，
也保障了香港市民的根本利益。

一剂“以法制乱”的良药

香港资深大律师清洪表示，完成基本法第
23 条立法是香港的宪制责任，但令人遗憾的
是，回归23年来，香港立法会“拉布”等乱象
丛生，实现基本法第 23 条的本地立法遥遥无
期。“2014 年非法‘占中’令香港遭受不小的经
济损失，去年‘修例风波’中可怕的暴力事件层
出不穷，香港的社会秩序受到前所未有的冲击、
破坏。”清洪认为，中央及时出手制定香港国安
法，十分必要，定能助香港社会重回正轨。

“维护国家安全的权力在中央，香港国安
立法也属中央事权。”香港基本法委员会副主
任谭惠珠指出，香港基本法在起草时就已明确
将国家安全列为中央事权。她说，迟迟未能完
成基本法第23条本地立法，令香港在维护国家
安全层面存在很大隐患，近年来有人叫嚣“港
独”“揽炒”，做出有违“一国两制”的事情，
中央及时出手制定香港国安法，就是为了填补
相关法律漏洞。

“香港不能成为国家安全的风险口，中央

绝不会任由香港继续乱下去，从国家层面制定
香港国安法是从大局出发的大智慧。”香港基
本法委员会委员、香港基本法教育协会会长梁
美芬说，香港国安法可谓一剂“以法制乱”的
良药，相信在香港国安法的保驾护航下，香港
的经济将逐步恢复，整个社会能慢慢好起来，

“一国两制”也能行稳致远。

体现对“两制”的尊重

“香港国安法既坚守了‘一国’原则，也
体现出对‘两制’的尊重。”谭惠珠强调，香
港能够处理绝大部分国家安全相关的案件，正
是高度自治的体现，绝对不是有人声称的“高
度自治被侵蚀”。她相信，绝大多数危害国安
的案件都由香港自己管辖，只有当案件涉及外
国或者境外势力介入的复杂情况、香港特区管
辖有困难的，出现特区政府无法有效执行香港
国安法的严重情况的，出现国家安全面临重大
现实威胁的情况时，中央才出手管辖，“我认
为上述三种情况将非常特殊、非常罕见。”

港区全国人大代表、律师廖长江表示，香
港国安法的条文很大程度兼顾了普通法的特
点，如无罪推定、保释制度、一罪不能两审等，
也注意了如何维护和保障香港市民的自由和权
利。“条文保障了案件的审理专业、公正、透明、
公开，保障了法律将来有效实施，同时也有严
格的制度监管，我相信香港国安法不会对香港
的司法独立有任何影响”。廖长江说。

“很高兴中央听取了律师会的声音，并采
纳不少意见。”香港律师会会长彭韵僖表示，
国安法不但涉及香港 700多万市民，亦涉及全
国14亿人民的共同利益及安全，全国人大是国
家最高权力机关，根据宪法有权决定及订立维
护国家安全的法律。国安法将绝大部分工作交
由香港特别行政区政府部门执行及检控，由香
港法院审判有关案件，她认为这体现了中央对
香港法律制度的信心及尊重。对于香港国安
法，她希望社会各界充分消化及准确理解有关
内容。

要让法律充分落实

“香港市民是 14亿中国人民的一分子，在
香港维护好国家安全乃理所当然。”全国政协
委员、资深大律师冯华健说，中央及时出手订
立香港国安法，港人亦有责任让这部法律得到
充分落实。

梁美芬感叹，“修例风波”中参与暴乱的
年轻人在街头舞动他国旗帜，接二连三做出
挑战基本法底线的举动，令人无比痛心。她
表示，社会不能让部分年轻人对基本法、香
港国安法等继续抱有严重误解，要帮助他们
重塑法治观念，成为未来香港社会的合格建
设者。“中央已经出手帮香港填补上了法律漏
洞，现在香港是时候加把劲执法，不论是警
队、检控、法院、教育等，都要尽好自己的
本分。”梁美芬说。

新华社香港7月7日电 香港特区政府7月
6日将《中华人民共和国香港特别行政区维护国
家安全法第四十三条实施细则》（《实施细则》）
刊宪公布，《实施细则》于7月7日生效。

香港国安法第四十三条规定，特区政府警
务处维护国家安全部门办理危害国家安全犯罪
案件时可以采取的各种措施，并授权香港特区
行政长官会同香港特别行政区维护国家安全委
员会为采取第四十三条所规定的措施制定相关
实施细则。

特区政府发布消息称，在 6日首次召开的
香港特别行政区维护国家安全委员会 （国安
委） 会议上，行政长官会同国安委行使香港国

安法第四十三条所授予的权力，为警务处维护
国家安全部门等执法机构，制定使用第四十三
条所规定的措施的相关实施细则。《实施细
则》 包括为相关人员采取该特定措施以防范、
制止及惩治危害国家安全罪行时的细则，及为
确保有效执行措施所需的相关罪行和罚则，以
完善特区维护国家安全的执行机制。

特区政府发言人指出，上述为相关人员
行使各项规定措施所订定的 《实施细则》，清
晰并详细地列明执行各项措施的程序要求、
所需符合的情况和审批的条件等，其目的是
确保相关人员在执行香港国安法时，所行使
香港国安法第四十三条的权力和采取的措

施，既能达到防范、制止和惩治危害国家安
全行为和活动的目的，也能同时符合香港国
安法总则下对尊重和保障人权以及依法保护
各项权利和自由的要求。

《实施细则》包括执法人员及有关机构为搜证
而搜查有关地方，限制受调查的人离开香港，冻
结、限制、没收及充公与危害国家安全罪行相关财
产，移除危害国家安全的信息及要求协助，向外国
及台湾政治性组织及其代理人要求就涉港活动提
供资料，进行截取通讯及秘密监察的授权申请，提
供资料和提交物料等方面所涉及的内容。

特区政府代表将向立法会议员讲解香港国
安法及《实施细则》的内容。

香港法律界：

香港国安法为“一国两制”保驾护航
本报记者 冯学知

《中华人民共和国香港特别行政区维护国家安全法第四十三条实施细则》在港刊宪公布《中华人民共和国香港特别行政区维护国家安全法第四十三条实施细则》在港刊宪公布

七七，对于台湾意味着什么？又到七
七，台湾当局未置一词，但台湾抗日志士亲
属协进会举办百人纪念会，有群众团体到日
本在台机构表达“保钓”决心，统一联盟党

（原中国统一联盟） 于 7月 6日座谈重温“一
致抗日”的历史……马英九出席了抗日志士
亲属协进会的纪念会，他致辞说，李登辉曾
经质疑台湾人抗日，这是“出卖台湾、羞辱
人民、作践历史”，“台湾人抗日有10万人死
伤，当时台湾人口总数只有300万人”。

为了做个中国人

台湾抗日志士亲属协进会理事长萧开平
接受记者采访时提到 1936 年发生在台湾的

“祖国事件”。当时台湾的知名士绅林献堂先
生受邀到台中参加活动，因为林献堂在大陆
曾有“此番归来祖国”之语，日本殖民统治
者唆使日本浪人当众掌掴他，并质问他为什
么说回到了祖国？这个事件过去 80 多年，

“祖国”又成为台湾的禁忌，称大陆为祖国也
会如林献堂一样被羞辱、打击。萧开平说，

“中国史列入东亚史”、“教科书去文言文”，
这些推动“去中国化”的行为令人想到日据
时代的烧祖宗牌位、禁中文、禁汉字。

萧开平在纪念会上说“今天见到的都是
历史人物”。诚如所言，不少与会者的前辈都
镌刻在抗日史册里，他们作为后辈仍在传承

前辈的爱国薪火，有他们在，台湾就有另一
种声音。林光辉，台湾抗日史上满门忠烈的
雾峰林家后人，他在纪念会上发言说：“七七
这个日子，是我们的前辈为了当个中国人流
血奋战的日子，之前，台湾人在台湾抵抗日
本殖民统治，七七之后，更多人到大陆参加
战斗，像萧道应等，当年想当个中国人非常
辛苦，不容易啊！”

对于当下台湾的“反中”话语权，铭传大学
教授杨开煌认为，对于“一个中国”在台湾的

“短暂的挫折感”，要有足够的勇气和耐心。台
湾要重新认识一个崛起的中国，而不是反共反
中宣传的中国；要重新认识中华民族的复兴，
中国百年历史上包括台湾在内的精英们所做
的努力，都是为了中华民族的复兴；台湾要做
中华民族复兴的“他者”、还是要参与其中？这
个问题要让年轻人思考，让他们了解参与其
中，舞台和前途自然会很大。

去除“殖民心态”

杨开煌在纪念会上提出，认同一个中
国，还要继续去除“殖民心态”。

但当下台湾的历史叙述却充满“殖民心
态”。林光辉在纪念会上说，桃园大溪的日本
房子现在被定为“古迹”，当年日本人从台北
杀到大溪，大溪的大火烧了 3 天，这些房子
是日本人在台湾民房的废墟上盖起来的，如
果这些是“古迹”，总要留几间更“古”的民
房提示那段历史吧？

林光辉还谈到日本殖民者在云林的暴
行，当时大林村简义想以放弃抵抗换取 1000
多名村民的安全，结果日本人进村后先要
200 名妇女，简义不从，80 多名简姓女子被
强奸。台南发生的“萧垅大屠杀”，村民逃进
一条山沟，日本人堵住山口扫射，有7000多

人被残杀。据记者此前的采访了解，“萧垅大
屠杀”至今存在于当地村民的“口述”，不见
正式写入历史。

台湾嘉义大学应用历史系教授吴昆财在
纪念会上说，上世纪90年代起，李登辉大力推
动“认识台湾”历史教育，其后继者又接着展开

“去中国化”的教育，导致如今在台湾的中国史
教育，在质与量都已是气若游丝，尤其是教育
部门一意孤行所实施的历史课纲和教科书，更
是对中国史教育的一大摧毁。

“和平统一才不愧先贤”

台湾“钓鱼台教育协会”理事长陈美霞
在纪念会上说，在反中反共、亲美日、“去中
国化”的教育下，“台独”民粹的意识形态形
成，台湾从上世纪70年代起反帝爱国的“保
钓”意识式微，课本中只寥寥几句带过。“教

育协会”通过记录口述历史、和渔民合作、
举办各种活动，弥补教育的空白，让台湾社
会了解反殖民的历史。

吴昆财说，历史就是文化，文化就是生活。
唯有尊重与认识历史的民族，才能永续万代而
不灭。不满于台湾的历史教育现状，吴昆财发
起成立了历史教育“新三自运动（自己救、自己
写、自己教）”，“如果你不知道过去，你就不会
拥有未来。如果你不了解你的民族过去的遭
遇，你也不会知道将何去何从。”

在统一联盟党 6 日举办的“全民族抗战
83周年纪念会”上，党主席纪欣说，七七事
变后，全中国人民包括已被日本高压统治了
42年的台湾同胞忍无可忍，团结起来，一致
抗日，终于赢得胜利，光复台湾。现在，也
唯有两岸中国人团结起来，才能实现两岸和
平统一，也才不愧抗日先贤先烈的牺牲奋斗。

7 日下午，中华统一促进党等团体相继
到日本在台机构递交公开信、抗议书，高呼
口号“钓鱼台是中华民族固有领土”、“两岸
早日和平统一”、“台湾永远是中国的一部
分”。“台湾人民抗日协会”理事长郑建炘
说，83 年前日本全面侵华、中国全面抗战，
83 年后台湾岛仍有很多媚日的人。“钓鱼
台”本来是中国人的领土，却有台湾人甘为
走狗认为“钓鱼台”是日本的。希望在台湾
的中国人为复兴中华民族继续努力。

（本报台北7月7日电）

前辈赴国难 后辈传薪火

台湾民间各界纪念“七七”83年
本报记者 陈晓星 孙立极
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台湾民间各界纪念“七七”83年
本报记者 陈晓星 孙立极

据新华社台北电 （记者吴济海、傅
双琪） 台湾民进党当局日前以所谓大陆
媒体在台湾录制或制作节目“与许可目
的不符”、涉嫌“违法”为由，废止 2 名
大陆驻点记者记者证与入境许可证，并
称将持续查处大陆媒体驻点情况。民进
党当局无理打压大陆媒体及在台驻点记
者正常新闻报道活动的行为，连日来受
到台湾舆论质疑和谴责。

台湾师范大学教授林保淳投书台湾
《中国时报》 指出，这显然又是民进党
“反中”心态下的一次操作。他表示，明
眼人都能看穿，民进党的理由根本不能
成立。所谓大陆媒体在台有摄影棚、“主
持节目”，都只不过是采访新闻的手段而
已，这不仅是大陆记者，也是几乎所有
媒体的通例，如何就违反了来台采访

“许可目的”？
台湾政治大学传播学院兼任教授郑

自隆对台湾《联合报》表示，接受访问有很
多形式，在摄影棚内摄影访问和街头访问
并没有两样，如果可以用手机采访，为何

不能用设备比较好的摄影棚？如果陆媒不
能在摄影棚内录制节目，外籍通讯社是否
也要比照办理？

台湾世新大学副校长游梓翔表示，
在处理手段上，不以提醒、沟通、协商
改进等方式进行，直接限期出境，等于
是驱逐，所根据的不过是一个有待商榷
的采访规定事项，需要使用如此不尊重
新闻专业人员的手段吗？

台湾中国文化大学社会科学院院长
赵建民表示，民进党当局几次对大陆的
作为和美国对大陆的相关作为时间点都
很接近，容易让人联想，这些对大陆的
作为，是不是跟着美国的脚步走？他表
示，民进党当局领导人蔡英文和行政机
构负责人苏贞昌一天到晚说台湾多民主
多自由，制度比较优越，怎么变成处处
担心、防御跟保守呢？感觉和大陆相
比，台湾的优越性完全看不到。

《联合报》就此事发文指出，2020年
台湾地区领导人选举已结束，民进党当
局该好好思考要追求什么样的两岸关系。

民进党当局打压大陆媒体驻点采访遭台湾舆论谴责民进党当局打压大陆媒体驻点采访遭台湾舆论谴责

湖南省永州市蓝山
县近年引进种植夏黑、
阳光玫瑰等优质葡萄品
种，产品畅销粤港澳大
湾区。

图为该县塔峰镇花
果村博亿农业开发有限
公司中洞葡萄基地，果
农在对早熟葡萄进行挑
拣、装箱。

杨雄春摄
（人民视觉）

葡萄香飘粤港澳葡萄香飘粤港澳
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